# Aproximación cuantitativa a la revista Apuntes de Psicología en los años noventa (1991-2000)

Félix ARBINAGA IBARZÁBAL

Centro de Psicología Clínica (Huelva)

#### Resumen

El presente trabajo muestra una aproximación cuantitativa a lo publicado por la revista Apuntes de Psicología, editada por el Colegio Oficial de Psicólogos de Andalucía Occidental, durante la década de los noventa (1991-2000). Se han impreso 198 informes, con 6.167 referencias bibliográficas, en 29 números, diez de ellos monográficos. Las Universidades realizan la mayor aportación de trabajos, (el 72'2%). Casi la mitad (el 49'5%) son trabajos colectivos. Del total, un 12'6 son colaboraciones internacionales, destacando los originales procedentes de países de habla hispana. La actualización, medida mediante el Índice de Vida Media de la Literatura, ha sido de 8.7 años.

Palabras clave: revisión, artículos, bibliometría, autores.

#### Abstract

The paper shows a quantitative approach to the articles appeared in the journal Apuntes de Psicología, published by the Western Andalusia Psychological Association (Spain), in the nineties (1991-2000). 198 reports were printed, with 6167 bibliographic references, in 29 editions, ten of which were monographs. The Universities contributed most of the papers, with 72,2%. 49,5% were group presentations. It should be noted that the international papers reach a total of 12,6%, the most important of which were from Spanish speaking countries. Finally, intervention of the authors, measured by the index of the half-life of the literature, is 8,7 years.

Key words: review, articles, bibliometric, authors.

Los artículos en revistas no son sólo medios de comunicar una información más o menos importante para una audiencia profesional, sino que también recogen el devenir de una disciplina (Holaday y Boucher, 1999). Así, las publicaciones científicas pueden representar las dos aproximaciones que se establecerían en la delimitación de la ciencia, tanto en su perspectiva conceptual como en su dimensión social (Sánchez, Quiñones y Cameo, 1995); sirviendo de elementos potenciadores, con capacidad de autoevaluación y por tanto de medición, en el desarrollo y consolidación de una disciplina.

En este marco, el Colegio Oficial de Psicólogos (C.O.P), junto al hecho de dar una cobertura asociativa a los profesionales de la psicología, colabora en el desarrollo de la investigación y de la práctica psicológica. Dicha colaboración la lleva a cabo mediante el desarrollo de un amplio abanico de actividades y entre éstas podríamos destacar las publicaciones que edita y distribuye a través de sus diversas delegaciones. En este sentido, las revistas especializadas editadas por dicha asociación profesional van adquiriendo, poco a poco, un reconocimiento, tanto nacional como internacional, por la calidad de lo publicado en sus páginas.

Ya queda lejos aquel 1877 cuando hace su aparición el Boletín de la Institución Libre de Enseñanza, que para algunos autores sería la publicación donde aparecen los primeros artículos de psicología en nuestro país (Pérez, Tortosa y Carpintero, 1989). Es en los últimos treinta años, especialmente en la década de los setentaochenta, cuando se ha dado un importante incremento en el número de publicaciones en lengua castellana, y donde se podía ver cómo en éstas los objetivos tendían a especializarse en la divulgación del conocimiento sobre diversos aspectos dentro de la psicología. Para un análisis de la evolución que han seguido las diversas publicaciones especializadas en nuestro país y dentro del marco de la psicología puede consultarse el trabajo de Alcaín y Ruiz-Gálvez (1998a).

Es en este contexto de expansión cuando la revista Apuntes de Psicología aparece editada, en 1983, por el Colegio Oficial de Psicólogos de Andalucía Occidental (COPAO), con sede en Sevilla, como una revista de psicología general, manteniendo dicho carácter generalista aún en nuestros días. Hasta el año 1998 la base de datos ISOC, del Centro Superior de Investigaciones Científicas en España, contenía registrados un total de 263 artículos publicados en las páginas de Apuntes de Psicología y se ha encontrado recogida, además, en la base de datos Psychological Abstracs, PsycINFO y PsycLIT de la American Psychological Association (APA) (Alcaín y Ruiz-Gálvez, 1998a).

Podríamos decir, que si bien en sus primeros años la revista se limitaba a publicar artículos, principalmente, de autores procedentes y con centro de trabajo en la comunidad andaluza, posteriormente se observa una diversificación de la zona de origen de los mismos; pero manteniéndose, en su inmensa mayoría, dentro de nuestras fronteras. Es en los últimos números donde se puede observar un creciente peso de los informes venidos de países de habla hispana y a esta diversificación han colaborado dos hechos importantes en el devenir editorial de la publicación. El primero de ellos se produce, en el año 1991, cuando se inicia una nueva época en la revista ya que comienza a crearse el Consejo Editorial y se introducen los resúmenes en ingles y castellano; permitiendo nuevas líneas de divulgación y distribución con un formato de mayor calidad y tirada cuatrimestral. El otro hito en la revista se observa a los quince años de su nacimiento (1998) cuando pasa a ser coeditada, junto al COPAO, por la Universidad de Sevilla en virtud de un convenio suscrito con tal

fin entre ambas instituciones; ampliando su prestigio con un aval académico de tales características.

En este contexto, y sirva como excusa el cambio de siglo, la proximidad del vigésimo aniversario de la revista, etc., y especialmente la nueva época en la publicación; entendemos como conveniente realizar una aproximación cuantitativa a lo publicado en la última década, la de los noventa, que nos permita obtener una visión de cómo ha evolucionado la revista y cómo se sitúa en el contexto de otras publicaciones en el ámbito de nuestro país. Para ello pretendemos realizar una revisión de los diversos artículos aparecidos en la revista desde el año 1991 hasta el año 2000, ambos inclusive, teniendo presente que se toma como punto de análisis los diez primeros años tras el cambio de concepción y formato en la revista.

A modo de breve presentación podemos decir que la revista Apuntes de Psicología ha venido publicando dos números ordinarios con carácter anual hasta el año 1991 (números 32 y 33); pasando en años sucesivos a editar un número con carácter cuatrimestral. La identificación de la revista se ha realizado por números correlativos hasta llegar al año 1997 donde se edita el número 51, y es a partir de aquí donde podemos observar un cambio a la forma más tradicional de volumen y número, partiendo del volumen 16 (uno por año editado) y los números 1, 2 ó 3 dentro de cada volumen.

En cuanto a la estructura de la revista se han dado algunos cambios en la organización de los apartados en que se presentaba. Así, podía observarse una editorial, un apartado de temas para el debate y algunos apartados de información variada (entrevistas, reuniones y congresos, reseñas, documentación etc.). Es desde los años 1991-92 cuando el apartado dedicado a temas para el debate va ampliando el número de trabajos y termina convirtiéndose en el núcleo central de la revista. Posteriormente tienden a desaparecer los encabezamientos para quedar el sumario organizado en al menos dos bloques, el de los informes y el de otras informaciones (reunionescongresos, reseñas etc..).

#### Método

El trabajo se ha centrado en el análisis de los números comprendidos entre el número 32, de marzo de 1991, hasta el que haría el número 60 (volumen 18 números 2 y 3) de diciembre del año 2000, ambos inclusive. Advertir que éste último corresponde a un número doble (59-60). Por tanto, la base del trabajo se realiza sobre 29 números, de los cuales 10 han sido monográficos y 19 números ordinarios.

Por otra parte, decir que sólo presentaremos los trabajos impresos bajo el epígrafe de temas para el debate, eliminando aquellos informes aparecidos en otros apartados como pudieran ser el de entrevistas, documentos, reseñas o información de congresos etc.; de los que sólo haremos mención en casos específicos.

Para el análisis vamos a tener presentes tres grupos de variables, que las señalamos como aquellas referidas a los autores (origen, centro de trabajo, número total de firmas, media de firmas por trabajo, tamaño grupo de trabajo...), aquellas que las referimos a los trabajos (número de informes, tipo de trabajos...) y aquellas centradas en las referencias bibliográficas (número total de referencias, media de referencias trabajo/año e índice de vida media de la literatura...).

Hay que advertir, que los tipos de trabajos que hemos venido a considerar, han sido a partir de una clasificación bastante flexible, ya que no es este el lugar ni la intención de realizar un análisis específico de los contenidos. Así, los informes se han agrupado en cuatro bloques: los que hemos denominado trabajos de reflexión, que incluyen las revisiones, los análisis teóricos y de modelos etc.., el grupo de los trabajos de programas, que buscan explicitar, evaluar o presentar programas de intervención basados en grupos sociales, generales o específicos; el tercero de los bloques han sido el de los trabajos de instrumentos que presentaban, validaban, etc., instrumentos de evaluación o medida. El último de los bloques, el de los trabajos de estudio y/o variables, que presentaban análisis de características, comparaciones de variables entre grupos, experimentales o no, etc.

Por su parte, vamos a entender por el Índice de Vida Media de la Literatura (IVML), la diferencia entre el año de publicación y la mediana de los años de la bibliografía referenciada en el trabajo, según el método propuesto por Burton y Kleber (1960) y usado por otros autores (Sánchez, Quiñones y Cameo, 1995). Para estimar esta última variable, y dada la gran cantidad de trabajos y referencias existentes, hemos realizado el cálculo a partir del análisis de 29 artículos (14,6%), uno por número y 893 referencias (14,5%). Los trabajos que se han seleccionados eran aquellos que más se aproximaban a la media de referencias del año correspondiente, en caso de igualdad entre varios trabajos se elegía al azar.

### Resultados

Como hemos venido diciendo se han contabilizado 19 números ordinarios y 10 monografías (como números simples po-

demos ver: el número 33, del 1991, y el volumen 18 (1), del año 2000 (que equivaldría al número 58); y como números dobles observamos: los números 38-39, del año 1993, los números 41-42, del año 1994, los números 49-50, del año 1997, y el volumen 18 (2 y 3), del año 2000 (que habría venido a ser los números 59 y 60).

## Análisis de los números monográficos

Antes de pasar al análisis cuantitativo de la revista haremos un breve recorrido por el contenido de los números monográficos. Queremos llamar la atención ante el hecho de que, salvo en el primero de ellos, los temas tratados han venido a corresponderse con diversas comisiones de trabajo formadas en el seno del COP; siendo, asimismo, coordinada la edición por algunos de sus miembros.

Podemos ver que el año 1991 dedica su número 33 al recuerdo de B.F. Skinner. En él nos encontrarnos con el discurso de Skinner ante la asamblea de la APA (10-08-90), con 12 trabajos de diversos autores, que forman el cuerpo principal de la publicación y donde se analiza el papel y la aportación que la obra de Skinner tuvo y tiene en la ciencia psicológica en muy diversos ámbitos, y se termina con una recopilación de las notas publicadas en la prensa española sobre el fallecimiento del personaje homenajeado.

Los números 38 y 39, del año 1993, resultan en un monográfico dedicado a *Psicología Clínica y Sistema Sanitario*. En él podemos observar tres apartados, donde en el primero de ellos se recogen dos entrevistas, en el ámbito de la responsabilidad política y a escala técnico asistencial (una con el Consejero de Salud de la Junta de Andalucía y la otra con el Director del Pro-

grama de Salud Mental del Servicio Andaluz de Salud). En ellas se pretende analizar el papel de la psicología y la salud mental en el ámbito del sistema sanitario dentro de nuestra comunidad autónoma. En un segundo epígrafe, denominado Marco General, se presentan dos trabajos en los cuales se reflexiona sobre el desarrollo y las necesidades de la psicología clínica en la sanidad pública española y sobre el papel que el psicólogo clínico puede jugar en el marco de un equipo de salud mental. Por último, en el tercer apartado, titulado La Experiencia Andaluza, se publican nueve trabajos de profesionales andaluces que presentan la experiencia en nuestra comunidad de la incorporación de la psicología clínica al sistema sanitario. En ellos se analiza desde el programa de formación PIR, el abordaje comunitario desde un equipo de salud mental de distrito, la evolución seguida por las psicoterapias en un centro de salud mental y el papel que puede desarrollar el psicólogo en las diversas unidades existentes en el modelo asistencial andaluz.

El número doble 41-42, editado en el año 1994, se dedica en exclusiva a la Psicología Jurídica. Tras una breve presentación y un prólogo de R. Bayés sobre los inicios de la psicología jurídica en España, se muestra una entrevista con el fiscal jefe de la Audiencia Provincial de Sevilla, quien analiza las relaciones en la práctica profesional de la psicología y el derecho. Posteriormente se presentan doce informes donde se revisan diversas temáticas tratadas desde esta disciplina. Así, entre otros, vemos intentos de caracterizar psicosocialmente a los delincuentes sexuales, una reflexión del papel de la televisión como generador de delincuencia, los efectos sobre la víctima de la no detención del agresor, los menores como víctimas de agresiones sexuales, la mediación intrajudicial, el papel del psicólogo como perito en las causas de nulidad matrimonial, la aportación de la psicología al ámbito de lo policial y al apoyo que los psicólogos pueden prestar a los abogados en la presentación de las estrategias de trabajo ante los jueces.

El monográfico referenciado con el número doble 49-50, apareció en el año 1997 v fue dedicado a la Psicología de la Intervención Social. En él, y tras la preceptiva presentación, se dedica un recuerdo al fallecido José María Rueda Palenzuela. Así mismo, se concreta una entrevista, como primer apartado, con el Consejero de Asuntos Sociales de la Junta de Andalucía donde se recogen las valoraciones que realiza sobre el Plan Andaluz de Servicios Sociales. la atención en el sector de menores, la coordinación entre administraciones, el papel creciente de la iniciativa privada y el rol que los psicólogos pueden y deben desarrollar en el sistema público de servicios sociales. En el siguiente apartado, temas para el debate, se editan catorce trabajos, de los que destacamos alguno de los temas como la reflexión sobre la intervención en lo social. la acción voluntaria, el análisis de los modelos de intervención, la práctica y las técnicas de trabajo en los servicios sociales comunitarios, la necesaria evaluación y los posibles indicadores a utilizar en los servicios sociales, las actuaciones en sectores específicos como el del menor etc..

El año 2000 dedica sus tres números, como monográficos, a dos temas específicos: Teoría de la Autoeficacia y la Gestión de Organizaciones, el primero, y Mediación en España, el segundo. Así, el número 1 del volumen 18 en el año 2000 (que se correspondería con el 58 de la numeración anterior), publica 10 informes que pretenden presentar los trabajos que se vienen

desarrollando en diversos grupos de investigación en España sobre la autoeficacia en el contexto laboral. La introducción al monográfico es realizada por dos profesoras del departamento de Psicología Social en la Universidad de Sevilla, las doctoras Inmaculada F.J. Cisneros y Lourdes Munduate, quienes llevan a cabo una breve descripción de las implicaciones que la teoría de la autoeficacia ha tenido en la gestión de las organizaciones. En el resto de los trabajos se analiza el papel de la autoeficacia en el mundo laboral y sus relaciones con muy diversos factores como son el estrés laboral, la influencia en el síndrome de burnout, su importancia en el rediseño de los puestos de trabajo, su papel a la hora de definir los criterios organizacionales de desempeño y su interacción con la motivación en el trabajo, entre otros.

Por último, los números 2 y 3, presentados como número doble, en el volumen 18 de este mismo año 2000, edita 16 trabajos firmados por diversos profesionales provenientes del mundo de la psicología, la mediación, la abogacía y la judicatura. Este monográfico es presentado por Antonio Coy Ferrer, vocal de Psicología Jurídica del C.O.P. de Andalucía Occidental y para dicha presentación realiza un repaso a la historia de la mediación en España, para llegar a situarla en el contexto actual. Así mismo, se revisa la evolución que la mediación ha mostrado en los países de nuestro entorno cultural, mostrando una visión crítica de las actuaciones y la falta de coordinación entre los diversos sectores de las administraciones. Por último, se finaliza con un repaso a las recomendaciones del Consejo de Europa acerca de la ordenación legislativa de la práctica de la mediación.

La publicación se organiza sobre dos ejes vertebrales: la mediación familiar y la mediación penal. En el primero de ellos, se ve un amplio abanico de temas abordados que van desde la formación específica de los mediadores, la necesidad de regulación de la mediación en el ámbito familiar. la construcción de un espacio cooperativo en mediación familiar, la gestión de los conflictos de intereses y la siempre indispensable evaluación de la eficacia en la aplicación de los procesos de mediación. Un segundo bloque temático, que es presentado por profesionales del derecho, desarrolla temas como la aprobación judicial de los acuerdos en la mediación familiar, la necesidad de nuevos modelos del derecho familiar, la mediación como variable intrajudicial o extrajudicial y algunas reflexiones sobre la mediación desde el sistema jurídico. Por último, se cierra este eje con la presentación de una experiencia en la ciudad de Sevilla sobre el denominado Punto de Encuentro Familiar, como lugar neutral destinado a facilitar el cumplimiento de las medidas acordadas por los juzgados de familia u otras instituciones, respecto al ejercicio del derecho de visita o relación entre los menores y sus familias.

En el bloque de mediación penal se publican tres trabajos de los cuales dos han sido escritos por magistrados, versando sobre la mediación entre la víctima y el delincuente en el derecho penal y el papel que la mediación ha tenido en el proceso penal español y las experiencias en la jurisdicción ordinaria. El tercero de los informes ha sido desarrollado por una psicóloga de los equipos de asesoramiento técnico de los juzgados penales, donde presenta la utilización de la mediación como una medida de intervención alternativa para poder atender algunos conflictos que llegan a la jurisdicción penal ordinaria.

# Análisis de los contenidos publicados

Una vez que de forma resumida hemos hecho esta presentación de las monografías pasaremos a centrarnos en el análisis global de las variables arriba indicadas. Podemos decir que se han publicado un total de 198 informes, en los 29 números editados. Según la clasificación que hemos considerado para los trabajos, vemos que los informes de reflexión han supuesto la gran mayoría (136) representando un 68,7%, los trabajos de estudio y/o variables suponen el 19,7% (39), la presentación de programas ha representado el 6,1% (12) y la valoración de instrumentos el 5,6% (11).

En la tabla 1 hemos dejado constancia de la procedencia geográfica de los trabajos. Como era de esperar son los autores españoles los que más han colaborado. Los países hispanohablantes, incluido Brasil, han aportado el 48% (12) de los trabajos internacionales, desde los Estados Unidos se han remitido el 24% (6), desde Europa el 24% (6) y desde Australia el 4% (1).

Por ciudades, vemos que ha sido Sevilla (71) la que más trabajos ha aportado, seguida de lejos por Barcelona (21), Madrid (14) y Granada (10), respectivamente. El resto de las capitales han aportado menos de diez trabajos cada una, siendo las provincias andaluzas las que más han colaborado de todas ellas.

El idioma dominante también, como era de esperar, ha sido el castellano, existiendo 13 trabajos (6,6%) basados en traducciones del idioma original.

Por centros de trabajo, vemos que destaca sobre manera la Universidad (72,2%), y dentro de ella las Facultades de Psicología (92,3%). Tras los centros académicos, son las Instituciones Sanitarias (Equipos de Salud Mental, Hospitales y

las Unidades de Rehabilitación) y la Administración (Diputaciones, Ayuntamientos etc..) las que mas informes han publicado (tabla 2).

En la tabla 3 podemos ver, entre otros datos, un resumen de los números analiza-

Tabla 1. Procedencia de los trabajos publicados en Apuntes de Psicología en el período 1991-2000.

Origen To	tal (n=19	8) %
España	172	86,9%
Andalucía	110	63,9 %
Resto España	62	36,1%
Internacionales	25	12,6%
Europa	6	24%
América	18	72%
América Latina	12	66,7%
Estados Unido	s 6	33,3%
Australia	1	4%
Sin Especificar	1	0,5%

Tabla 2. Centro de trabajo del primer autor de artículos publicados en Apuntes de Psicología en el período 1991-2000.

Centro de trabajo Total (n=198) %							
Universidades	143	72,2%					
Fac. Psicología.	132	92,3%					
Fac. Cc. Educación	2	1,4%					
Esc. Magisterio.	1	0,7%					
Fac. Derecho	1	0,7%					
Esc. Trabajo Social.	1	0,7%					
Institutos de Investig	. 6	4,2%					
Instituc. Sanitarias	21	10,6%					
Administraciones	20	10,1%					
Otros (COP, ONG)	13	6,6%					
No Especificado	1	0,5%					

año	N <sup>os</sup> revista	Tamaño Gr			Grupos			N°	N°	% Infor.	Media
	analizados	1	2	3	4	5	6	Informes	Firmas	Una firma	Firm./Infor.
91	2	13	2	0	1	0	1	17	27	76,5	1,6
92	3	9	3	6	1	0	0	19	37	47,4	1,9
93	3	8	6	0	1	0	1	16	30	50	1,9
94	3	9	6	0	2	1	1	19	40	47,4	2,1
95	3	9	6	2	1	0	1	19	37	47,4	1,9
96	3	8	4	4	1	1	0	18	37	44,5	2,1
97	] 3	14	4	1	0	0	0	19	25	73,7	1,3
98	3	9	4	7	1	2	0	23	52	39,1	2,3
99	3	5	11	3	1	2	0	22	50	22,7	2,3
00	3	16	7	2	1	0	0	26	40	61,5	1,5
Total	29	100	53	25	10	6	4	198	375	50,5	1,9
%		50.5	26.8	12.6	5.1	. 3	2				

Tabla 3. Número de informes según el tamaño de los grupos de trabajo en Apuntes de Psicología (1991-2000).

das, el tamaño de los grupos de trabajo y el número de firmas que han enviado informes. Así mismo, observamos que la revista ha presentado una media de 37,5 firmas por cada uno de los años considerados. El número de trabajos presentados como colaboraciones y aquellos presentados en solitario es muy parejo; viéndose una media de 1,9 autores por informe.

Un aspecto de relevancia en las publicaciones es la actualización bibliográfica de los autores (tabla 4). En nuestro caso éstos han utilizado, directa o indirectamente, un total de 6.167 referencias bibliográficas en los 198 informes, con una media de 31,1 trabajos referenciados por informe publicado. Como hemos dicho, una forma de considerar el grado de actualización es a través de la Vida Media de la Literatura utilizada; para ello se han contabilizado un total de 29 informes (14,6%) y 893 de las referencias, que han representado el 14,5% del conjunto, siendo el resultado de 8,7

años; mostrando un rango desde los 5 años en 1993 hasta los 12 años de 1996.

## Discusión

Como hemos ido viendo a lo largo del trabajo, la revista Apuntes de Psicología ha permitido publicar un total de 198 informes con 375 firmas. Ello ha representado 19,8 trabajos por año y la participación en los mismos de 37.5 firmas. A diferencia de otras publicaciones nacionales (Sánchez, Quiñones y Cameo, 1995; Arbinaga, 2000), en nuestro caso el número de trabajos presentados en solitario y en colaboración no ha mostrado diferencias importantes, llegando a una media de 1,9 firmas por trabajo. Ello podría deberse a su carácter generalista, ya que se considera que la especialización temática, suele favorecer las colaboraciones entre autores (Carpintero, Gotor y Miralles, 1983; Peiró y Rivas, 1981). De igual manera, esta preferencia

año	Total Informes	Total Referencias	Media Refer./Inform.	Informes Analizados	Referenc. Analizadas	Mediana Año	IVML
91	17	388	22,8	2	48	1981	10
92	19	697	36,7	3	101	1985	7
93	16	363	22,7	3	63	1988	5
94	19	478	25,2	3	68	1984	10
95	19	610	32,1	3	103	1985	10
96	18	738	41	3	136	1984	12
97	19	511	26,9	3	91	1987	10
98	23	864	37,6	3	110	1990	8
99	22	847	38,5	3	108	1990	9
00	26	671	25,8	3	65	1994	6
Total	198	6167	31,1	29	893		8,7
%				14.6	14.5		

Tabla 4. Referencias bibliográficas e Índice Vida Media de la Literatura (IVML) en Apuntes de Psicología en el período 1991-2000.

hacia la apertura temática dentro de la psicología, creemos que podría aclarar la gran cantidad de informes basados en reflexiones y el relativo peso que muestran los trabajos experimentales. No obstante, y en el marco del generalismo, Alcaín y Ruiz-Gálvez (1998b) consideran a Apuntes de Psicología como la vigesimosegunda revista en castellano, de psicología y/o psiquiatría, más productiva en psicología clínica y de la salud en el período 1986-1997, con un total de 69 trabajos.

De forma similar, a otras muchas publicaciones, en nuestro caso, son las universidades las que aportan la mayor cantidad de trabajos, aunque en menor proporción que lo visto en otros lugares (Arbinaga, 2000; Sánchez, Quiñones y Cameo, 1995) y teniendo una procedencia geográfica muy variada dentro de nuestras fronteras, siendo relevante el peso mostrado por los autores de la comunidad andaluza. Los informes internacionales, principalmente los procedentes de los países hispanohablantes, van lentamente adquiriendo un mayor

peso, especialmente a partir de las diversas modificaciones formales que ha ido sufriendo la revista.

Por último, señalar que la actualización mostrada por los autores que han publicado en la revista analizada se deja indicada a través del Índice de Vida Media de la Literatura, que en nuestro caso ha alcanzado los 8,7 años.

En este sentido habría que decir que el grado de actualización en la bibliografía manejada es bastante aceptable y óptima por parte de los autores, resultando el dato encontrado similar o ligeramente por encima a lo visto en revistas nacionales como Anales de Psicología (Sánchez, Quiñones y Cameo, 1995), Estudios de Psicología (Bañuls y López-Latorre, 1991), la Revista de Psicología General y Aplicada (Peiró y Carpintero, 1981) o Análisis y Modificación de Conducta (Arbinaga, 2000), así como extranjeras (Quiñones, Vera, Sánchez y Pedraja, 1991). El hecho de mostrarse algo superior a otras publicaciones podría explicarse por la influencia que conlleva la bibliografía utilizada en los trabajos de revisión; aspecto éste que resulta similar al encontrado en la revista Análisis y Modificación de Conducta cuando se analizaban los monográficos frente a las otras secciones de la misma (Arbinaga, 2000).

Para finalizar, creemos que sería conveniente buscar fórmulas para promover y/ o mantener la participación de profesionales externos a las Universidades; aun sabiendo que hablamos de una revista donde el dominio de las universidades en lo publicado es mucho menor a otras del panorama editorial. Todo esto permitiría reflejar, de manera más ajustada a la realidad, el quehacer de la psicología en nuestro país.

## Referencias

Todos los números de la revista Apuntes de Psicología desde 1991 al 2000.

- Alcaín, M.D. y Ruiz-Gálvez, M. (1998a). Evolución de las revistas españolas de psicología. *Papeles del Psicólogo*, 70, 35-42.
- Alcaín, M,D, y Ruiz-Gálvez, M. (1998b). La psicología clínica y de la salud en las revistas españolas (1986-1997). Papeles del Psicólogo, 69, 67-70.
- Arbinaga, F. (2000). La revista Análisis y Modificación de Conducta: 25 años de historia en la psicología española (1975-1999). Análisis y Modificación de Conducta, 26, 619-647.
- Bañuls, R. y López-Latorre, M.J. (1991). La psicología española a través de la revista Estudios de Psicología: una aproximación bibliométrica. Revista de Historia de la Psicología, 12(2), 183-194.
- Burton, R.E. y Kebler, R.W. (1960). The "half life" of some scientific and

- technical literatures. American Documentation, 11, 18-22.
- Carpintero, H., Gotor, A. y Miralles, J.L. (1983). El tipo de revista y su influencia en la colaboración, las materias y la productividad. Revista de Historia de la Psicología, 4 (4), 377-389.
- Holaday, M. y Boucher, M. (1999). Journal of Personality Assessment: 60 Years. Journal of Personality Assessment, 72 (1), 111-124.
- Peiró, J.M. y Carpintero, H. (1981). Historia de la psicología en España a través de sus revistas especializadas. Revista de Historia de la Psicología, 2(2), 143-182.
- Peiró, J.M. y Rivas, F. (1981). Los "colegios invisibles" en psicometría. En H. Carpintero y J.M. Peiró (Dirs.), Psicología contemporánea. Teoría y métodos cuantitativos para el estudio de su literatura científica (pp. 219-266). Valencia: Alfaplús.
- Pérez, A., Tortosa, F. y Carpintero, H. (1989). Una aproximación socio-institucional a la historia de la Psicología en España. El caso de las revistas especializadas. Revista de Historia de la Psicología, 10 (1-4), 213-224.
- Quiñones, E., Vera, J.A., Sánchez, A. y Pedraja, M.J. (1991). La segunda década de la Revista Latinoamericana de Psicología (1979-1988): una aproximación objetiva a la psicología en Latinoamérica. Revista Latinoamericana de Psicología, 23 (2), 155-181.
- Sánchez, A., Quiñones, E. y Cameo, M. (1995). La revista Anales de Psicología desde un punto de vista historiográfico: la primera década de una publicación con raíces académicas (1984-1994). Anales de Psicología, 11(1), 1-18.